

guru, bukan hanya soal duniawi, melainkan juga dalam soal perjalanan mencari kelepasan. Tugas pokok seorang Pedanda adalah membuat dan memberkati air suci (toya tirta).

Pemangku adalah orang yang menjaga pura, memimpin upacara-upacara di pura dan segala macam upacara lainnya. Pemangku biasanya menerima sesajen serta menyucikannya, mengucapkan mantra-mantra dan dapat membuat air suci seperti halnya pedanda. Berbeda dengan pedanda seorang pemangku tidak ditahbiskan, tugasnya lebih erat dihubungkan dengan rakyat.

Sedangkan *Sungguhu* tugas pokoknya adalah mempersembahkan sesajen untuk tokoh-tokoh dari alam bawah, secara khusus *Sungguhu* dihubungkan dengan dewa Wisnu (dewa air)

d. Hari Suci

Hari suci merupakan hari baik bagi umat Hindu untuk melakukan pemujaan/persembahan terhadap Tuhan Yang Maha Esa / Ida Sang Hyang Widhi Wasa. Beberapa hari suci agama Hindu antara lain: *Galungan, Kuningan, Saraswati, Pagerwesi, Nyepi, Siwaratri, Purnama, Tilem dan lain-lain*¹⁶.

e. Upacara Yajna

¹⁶ Subagista, *Pengantar Agama Hindu*, 20-23.

Upacara atau ritual Agama Hindu meliputi *Panca Maha Yajna* yang terdiri dari lima upacara kurban¹⁷: 1). *Dewa Yajna* yaitu kurban suci untuk Sang hyang widhi, 2). *Rsi Yajna* yaitu kurban suci untuk para Rsi. Upacara persembahan tulus ikhlas yang dihaturkan kepada orang suci Hindu yang bertujuan untuk menghormati para pandita, jenis upacaranya adalah upacara Diksa Pariksa atau upacara Dwijati. 3). *Manusia Yajna* yaitu kurban suci untuk manusia seperti, upacara kelahiran, melubangi telinga, memotong rambut pertama, perkawinan, upacara pemberian nama pertama dan upacara turun tanah 4). *Pitra Yajna* yaitu kurban suci untuk para leluhur seperti upacara Asti Wedana, Upacara Swasta, Upacara Ngaben, upacara Atma Wedana, upacara Nglungah dan upacara Sawa Wedana 5). *Bhuta Yajna* yaitu kurban suci untuk para roh-roh. Jenis upacaranya adalah masegeh, macaru dan tawur¹⁸.

Dari berbagai macam upacara yajna maka aktivitas keagamaan yang akan dibahas penulis adalah tergolong upacara Dewa Yajna karena pelaksanaan upacara ini dibedakan menjadi beberapa jenis yaitu, pelaksanaan upacara pada hari purnama, Tilem, hari pagerwesi, hari Tumpak Landep, Hari Galungan, Kuningan, Tumpek Kandang, Tumpek Wayang, upacara Nyepi,

¹⁷ I.B. Suparta Ardhana, *Sejarah Perkembangan Agama Hindu*, (Surabaya: Paramita, 2002), 6-7.

¹⁸ Subagista, *Pengantar Acara Agama Hindu*, 7.

upacara Piodolan dan lain-lain.¹⁹ Tujuan upacara Dewa Yajna adalah untuk menyatakan rasa terima kasih kepada Tuhan dan sebagai persembahan yang tulus ikhlas dihadapan Tuhan Yang Maha Esa atau Ida Sang Hyang Widhi Wasa beserta manifestasinya.

2. Deskripsi Aktivitas Keagamaan di Pura Tirta Gangga

Dari penelitian ini penulis mendapatkan hasil deskripsi aktivitas keagamaan yang ada di pura tirta gangga diantaranya adalah:

a. Upacara Hari Raya Kuningan

Hari raya Kuningan dirayakan setiap 6 bulan atau 210 hari²⁰ sekali dalam sistem pengkalenderan Bali, atau tepatnya pada hari sabtu atau *Saniscara Kliwon Wuku Kuningan*, sepuluh setelah perayaan Galungan. Kata Kuningan memiliki makna “Kauningan” yang artinya mencapai peningkatan spiritual dengan cara instropeksi agar terhindar dari mara bahaya²¹.

Menurut mangku Juet makna kuningan adalah mengadakan janji atau pemberitahuan (nguningan) baik kepada diri sendiri, maupun kepada Ida Sanghyang Parama Kawi, bahwa dalam kehidupan kita akan selalu berusaha

¹⁹ *Ibid.*, 4.

²⁰ Bali dalam sebulannya memiliki jumlah hari sebanyak 35 hari)

²¹ <file:///G:/Hari%20Ini%20Umat%20Hindu%20Rayakan%20Hari%20Raya%20Kuningan%20-%20Hindu%20Damai.htm> diakses pada tanggal 15 Mei 2016 pukul 19.00 WIB.

Hyang Widhi berupa bahan-bahan sandang dan pangan yang semuanya itu dilimpahkan oleh beliau kepada umatNya atas dasar cinta kasihNya. Di dalam tebog atau selanggi yang berisi nasi kuning tersebut dipancarkan sebuah wayang-wayangan (malaekat) yang melimpahkan anugerah kemakmuran kepada kita semua.

Pada hari raya Kuningan menggunakan upacara sesajen yang berisi simbul tamiang dan endongan, dimana makna tamiang memiliki lambang perlindungan dan juga melambangkan perputaran roda alam yang mengingatkan manusia pada hukum alam. Jika masyarakat tidak mampu menyesuaikan diri dengan alam, atau tidak taat dengan hukum alam, maka resikonya akan tergilas oleh roda alam. Oleh karena itu melalui perayaan ini umat diharapkan mampu menata kembali kehidupan yang harmonis (hita) sesuai dengan tujuan agama Hindu²⁴.

Sedangkan endongan maknanya adalah perbekalan. Bekal yang paling utama dalam mengarungi kehidupan adalah ilmu pengetahuan dan bhakti (jnana). Sementara senjata paling ampuh adalah ketenangan pikiran. Sarana lainnya, yakni ter dan sampian gantung. Ter adalah simbol panah (senjata) karena bentuknya memang menyerupai panah. Sementara sampian gantung sebagai simbol penolak bala.

²⁴<file:///G:/makna%20filosofis%20hari%20raya%20purnama%20dan%20tilem%20dalam%20agama%20hindu%20-%20BALINUSE.htm> diakses pada tanggal 25 Mei 2016 pukul 19.30 WIB.

pandangan Hindu bahwa air merupakan sarana pembersihan yang amat penting di dalam kehidupan manusia. Air disamping merupakan sarana pembersih, juga sebagai pelebur kekotoran.

“Adbhirgatrani suddhyati, manah satyena suddhyati, vidyatapobhyam bhutatma, buddhir jnanena suddhyati”

Artinya: tubuh dibersihkan dengan air, pikiran disucikan dengan kebenaran, jiwa manusia dengan pengetahuan (pelajaran suci dan tapa brata, kecerdasan dengan kebijaksanaan (pengetahuan) yang benar. (Manavadharmasastra V.109)²⁸.

Umat Hindu meyakini bahwa kelahirannya di dunia ini tidak terlepas dari pengaruh karma masa lalunya. Sisa-sisa karma dimana hidup yang terdahulu disebut dengan karma wasana²⁹. Maka pada saat purnama hendaknya mengadakan pembersihan secara lahir batin. Kondisi bersih secara lahir batin di dalam kehidupan ini sangat perlu, karena di dalam tubuh dan jiwa yang bersih akan muncul pemikiran, perkataan dan perbuatan yang bersih pula, sehingga tercapai kebahagiaan baik di dunia maupun di akhirat, karena kebersihan sangat penting lebih-lebih dalam hubungannya dengan pemujaan kepada Sang Hyang Widhi³⁰.

²⁸ Ibid.,

²⁹ Arya Wiradewa, *Wawancara*, Kertajaya Gubeng Surabaya, 31 Mei 2016 pukul 18.00 WIB.

³⁰ <file:///G:/makna%20filosofis%20hari%20raya%20purnama%20dan%20tilem%20dalam%20agama%20hindu%20-%20BALINUSE.htm> di unduh pada tanggal 03 Juni 2016 pukul 20.00 WIB.

(ketamakan), Moha (keterikatan), Mada (kesombongan, dan Matsarya (iri hati dan kebencian)³⁴.

Pada rerahinan Purnama beryogalah Sang Hyang Chandra (bulan) yang merupakan hari penyucian oleh Sang Hyang Rwa Bhineda yaitu Sang Hyang Surya dan Sang Hyang Chandra. Rerahinan purnama merupakan sebuah momentum guna menintropeksi diri, bersujud dihadapan Ida Sang Hyang Widi dan kembali kepada (Rwa Bhineda). Sedangkan pada hari Tilem bertepatan dengan Sang Hyang Surya beryoga memohonkan keselamatan kepada Ida Sang Hyang Widhi. Keduanya merupakan manifestasi dari Hyang Widhi yang berfungsi sebagai pelebur segala kekotoran (mala). Pada kedua hari ini hendaknya diadakan upacara persembahyangan dengan rangkaiannya berupa upacara yadnya³⁵.

Ritual upacara purnama dan tilem ini sudah dirayakan oleh Nenek Moyang di Negeri Nusantara, sebelum pengaruh Hindu datang ke Indonesia. Dari sumber-sumber yang dapat dipercaya, bahwa hari suci tilem erat kaitannya dengan keberadaan Dinasti Candra. Dinasti Candra menganggap bahwa leluhurnya dahulu berasal dari keturunan suci, yang diturunkan ke bumi sebagai Dewa Candra atau Dewa Bulan. Sakti atau istri

³⁴ Satya Widnyana, *wawancara* Kertajaya Gubeng, 29 mei 2016 pukul 19.00 WIB.

³⁵ <file:///G:/makna%20filosofis%20hari%20raya%20purnama%20dan%20tilem%20dalam%20agama%20hindu%20-%20BALINUSE.htm> diakses pada tanggal 03 Juni 2016 pukul 20.00 WIB.

